
　
守山まるごと活性化　議事要旨　　作成者：菅

日時： 平成28年10月28日(金)午後7時30分から

場所：

出席者：

出席者（行政）：

使用資料：

守山会館 2階 図書室

伴野学区長、相宮代表、園田副代表、舟橋、千代、竹村、礒、竹中

守山会館　田中館長、菅主事

平成28年６月議会、平成28年９月議会、
草津市の公民館が住民組織になることについての京都新聞記事、草津市ＨＰ

会議名： 第５回守山学区まるごと活性化プランＣプロジェクト会議

議題
１．最近の行政の動きについて
２．市内まちづくり活動拠点の視察について
３．防災マップについて

会議要旨

次回以降に
ついて

・最近の行政の動きについて
・市内まちづくり活動拠点の視察について

内容

・次回　平成28年11月28日（金）19時30分から

・視察先…にじいろ
　日程等…11月21（月）13時30分守山会館集合。
　　　　　　　14時にじいろ到着、17時には解散予定。

決定事項

（裏面に続く）

※竹中自治会長（阿村自治会）が今回より会議に参加

１．最近の行政の動きについて
（１）平成28年６月市議会本会議個人質問から
○小牧議員の個人質問の内容について
　①熊本地震が想定外の直下型地震であったことについて、守山市ではどのような被害を想定して
　　　いるか。被害想定について見直すべきではないか。
　②市内の避難所には備蓄品は十分に確保されているか。
　③避難所確保のために民間事業所との協力を積極的に進めるべきではないか。
　等10項目について質問。その答弁について館長から紹介。

【意見】
　・9,100人が避難可能というのはあくまで計算式によって算出された数字（一人当たり必要な面積）。
　　人口密度の偏りは考慮されていない。人口密集地はどうするのか。数字で解決できれば良いもの
　　ではない。
　・最近起こった地震は「想定外」と言われているものが多く、未知の活断層が見つかった例もある。
　　守山市内に活断層がないと本当に言い切れるのか。
　・災害時、県立の建物を優先的に使うことができないのは問題。例えば笠原は、守山北中学校が
　　避難場所として指定されているが、滋賀県立守山北高校が一番近い。一旦守山北中学校に避難
　　してから北中学校の収容人数を超えてからでないと、北高校には移動できない。市の建物と県の
　　建物を共有して使う考えがない。行政の縦割りが、災害時の妨げになっているのではないか。
　・市の財政状況を見ていると、新しい建物は期待できず、今あるものを活用するしかない。市役所で
　　さえも耐震工事できない状況。
　・最終的に大事なのは、最低でも３日分の備蓄を各自でし、避難所の確認を行う等の「自助」である。



（２）平成28年９月市議会本会議個人質問から
○今井議員の個人質問について、館長から紹介。
　質問→自治会館の老朽化に対し、「自治会館の建設等補助金の拡充」に関する質問。
　　　　　　まちづくり活動の拠点として重要な役割を担う自治会館の改築について、金銭的な負担を
　　　　　　軽減する等、市がしっかりと支援するべき。
　答弁→自治会集会所建設等補助金制度のあり方について検討する。

【意見】
　・補助金の上限は、良くて１／３。バリアフリーのみ１／２。老朽化対策をするには負担が大きい。
　・耐震化できた新しい自治会館を建設しても、負担が自治会費にかかってくるとなると自治会を
　　やめる方が出てくる。
　・自治会によっては10年間で人口が３倍になっており、自治会館が拠点としての機能を果たしてい
　　ない。利用者から、耐震面が怖いので自治会館には行きたくないとまで言われている。

（３）草津市の公民館の住民組織化について
　≪概要≫
　○草津市の公民館について、市直営から住民組織へ来春変更。
　○14小学校区ごとに地域まちづくりセンターを立ち上げ、市ではなく地域住民のまちづくりの拠点とし
　　て運営。
　○住民票の発行など市の業務については、コンビニ交付が開始されることに伴い廃止。
　○学区長が公民館長となるので、市の動きがあれば学区長が公民館長として内容を聞きに行ったり
　　することになる。

　【意見】
　・守山市でも学区に任せてはどうかという議論がなされ指導員など学区雇用していたが、運営は実
　　質厳しいもの。
　・市が運営していれば政治や宗教団体への制限があるが、学区で運営すると制限できなくなり、貸
　　館業務も混乱するのでは。

２．市内まちづくり活動拠点の視察について
　≪視察先候補≫
　①ななまがり…水曜日に地産地消のお弁当を食べることができる。
　②にじいろ…水曜定休日、足湯あり、昨年度オープンした新しい拠点。
　→新しい拠点ということで運営について聞きたい⇒視察先はにじいろに決定。
　≪日程等≫
　11月21（月）13時30分守山会館集合、14時にじいろ到着、17時には解散予定。
　相宮代表の自家用車（８人乗り）と公用車で向かう。
　→にじいろの都合と調整し、次回会議までに決定。

３．防災マップについて
　【意見】
　・立て看板、印刷、ＨＰ掲載が考えられる。立て看板の場合は、自治会館や公園等の市の土地でな
　　ければ難しい。
　・情報の更新を考えるとＨＰ掲載が一番良い。

内容

会議要旨


